
香港文匯報訊（記者 文森）全國人大常委會委
員長張德江昨日結束在港視察行程前，上午在特區
政府總部會見二百多名社會各界人士。有份出席的
工聯會會長林淑儀表示，委員長清楚說明中央對
「一國兩制」的看法，態度坦率，若香港不恪守
「一國兩制」繼續內耗，會影響香港經濟發展，等
同將香港推進火坑。

委員長直率清楚交代看法
被問及中央是否認為港人對「一國兩制」失去信

心，林淑儀認為並非如此，只是有部分激進者曲解
「一國兩制」，拋開「一國」甚至「兩制」要求
「獨立」，聲稱這樣能「保障港人利益」。委員長
是次清楚交代中央的看法，態度直率。
她指出，「一國兩制」由已故國家領導人鄧小平
提出，照顧了港人的最大利益、想法、法律和歷史
現實而制定，而香港基本法則保障「一國兩制」的
實行。如何準確執行香港基本法、理解「一國兩
制」，其中有一套標準，而現行制度經過多次法定

程序和諮詢設立，不能說改就改。
林淑儀指出，外國投資者考慮到香港有「一國兩

制」的特殊地位，才對香港有信心，如果不恪守
「一國兩制」，繼續內耗，會影響香港經濟發展，
慢慢被邊緣化，「就會將香港推進火坑，到時就七
百萬人埋單！」

批有人「假本土」「真港獨」
談到有人「借本土之名，行分離之實」，林淑儀
指出，本土是香港本土發展起來、維護本地人利
益、推動本土文化經濟的團體，但香港目前出現了
一些「假本土」的人，目的是要搞「港獨」和「自
決」。她引述張德江前晚講話，由自己是東北人、
熱愛自己的家鄉的說法，將「本土」和「港獨」分
開。如果本土就要排外，甚至牽扯到「港獨」，是
狹隘的做法，「難道你喜歡鄉下的本土就要反抗中
央嗎？」

參觀選點體現關注港問題

林淑儀又提到張德江今次參觀的地點，指這些正
是香港面對的焦點問題，體現到張德江對香港的關
注。參觀科技園，就與香港提升科研創新，及如何
以高科技、高產值與「一帶一路」接軌；參觀安達
邨，則反映張德江關注住屋；參觀老人院則反映了
他對香港人口老齡化問題的關心、如何完善退休保
障、醫療護理的問題，以及如何發展經濟以照顧大
量長者。

「偽本土」損本土「一國兩制」保本土
各界認同張講話 有助增港人對前景信心

香港文匯報訊（記者 鄭治祖、陳庭佳）全

國人大常委會委員長張德江連續兩日在講話中

談到本土問題，批評有人借本土問題為名，實

質上是在搞分離，並強調「一國兩制」正正是

維護了香港本土的最大利益，也是本土的最大

保障。香港社會各界人士認同，委員長講話有

助增強港人對「一國兩制」及香港前景的信

心。他們強調，「本土意識」的核心內容是為

了香港的利益而建設好香港，那些炒作「自

決」以至「港獨」者，甚至以行動破壞法治核

心價值的「偽本土」，只會嚴重損害香港利

益。
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盧文端：不同舟共濟港定亂
全國政協外事委員會副主任、香港福建社團聯會永遠
名譽會長盧文端在接受本報訪問時指出，張德江昨日在
會見香港社會各界人士時說得很直白、清楚，就是「自
決」、「港獨」都成不了事，相信絕大多數市民都不贊
成，清楚地向普羅大眾轉達了「如果不同舟共濟，團結
一致，讓香港繼續亂下去，香港將會自己埋單」的信
息。

李慧琼：激進力量騎劫「本土」
民建聯主席李慧琼強調，「本土意識」的核心內容，

就是愛港情懷，就是建設好香港。但激進力量卻借內地
與香港間的偶發矛盾，騎劫「本土主義」，扭曲成為極
端行為、違法衝擊、盲目排外、甚至分離主義。這些所
作所為，嚴重損害本土利益，所以只是「偽本土」。
她說：「一國兩制」在過去、現在、將來都是對國家

及香港市民最有利的優勢，國家並不需要一個與其他內
地城市一樣的香港。現在的分離主義，以至有人鼓吹的
「自決」等，是沒有正確認識「一國兩制」的互惠雙
贏，「我們必須重奪『本土』的話語權，正確理解什麼
才是『本土意識』，發揮『本土意識』中的積極作用，
讓『本土意識』成為正能量，讓『本土力量』成為建設
香港的中流砥柱。」

葉太：清楚闡明本土非「港獨」
行政會議成員、新民黨主席葉劉淑儀指出，委員長清
楚表明，本土絕非「港獨」，更強調不接受任何分裂國
家的行為，又重申了中央對「一國兩制」的立場，表明
不會實行「一國一制」。「一國兩制」對中央和香港而
言都是最好的選擇，不存在所謂「香港二次前途」的問
題，部分人炒作這話題只會嚇走外國及本地的投資者。

林健鋒：助增強香港前景信心
行政會議成員、經民聯副主席林健鋒批評，近年有政
客借本土之名，炒作「港獨」議題，企圖動搖港人對
「一國兩制」信心。委員長在講話中明確指出中央要將
香港「內地化」或改變為「一國一制」的說法是完全沒
有根據，並強調了「一國兩制」才是對香港本土的最好
照顧，相信可以釋除港人疑慮，增強港人對「一國兩
制」及香港前景的信心。

陳勇：分清「港獨」分離主義
港區全國人大代表、新社聯理事長陳勇表示，委員長
在晚宴上的講話發自內心，反映了中央尊重並欣賞全國
各地的本土文化，包括香港，同時希望港人分清楚什麼
是本土情懷，什麼是害人、害己、害香港的「港獨」和
分離主義，「兩樣事物有天淵之別，一樣是正常，另一
樣會將香港推向災難，委員長說得很清楚。真正破壞本
土文化、本土價值，往往正是那些自稱『本土』、實搞
『港獨』的人。」

葛珮帆：破解「滅港文化」謠言
民建聯議員葛珮帆認為，委員長強調了中央會堅守
「一國兩制」、「港人治港」的原則，打破近期各種流
言，激進派聲稱中央要「消滅香港文化」的說法已不攻
自破。

續內耗損經濟 如推港落火坑

委員長談本土問題摘要
■月是故鄉明，鄉土情懷人皆有之。

■ 我是東北人，我愛我的家鄉，我
是中國人，我愛我的祖國。

■ 香港同胞對自己生活方式和價值
理念的珍視，理應得到尊重。

■ 「港人治港」、高度自治，就是
對香港本土實際情況的最好照顧。

■ 極少數人排斥「一國」，抗拒中
央，甚至打出「港獨」的旗號，這不
是「本土」問題，而是以「本土」之
名行分離之實。

■一定要堅守「一國兩制」，一定要
堅守香港基本法。這是香港730萬市
民的根本利益所在，千萬不能含糊。

■ 「自決」、「港獨」根本成不了
事，根本不符合香港的根本利益，相
信絕大多數香港市民是不贊成的。

資料來源：綜合委員長兩次公開講話

整理：記者 鄭治祖

香港文匯報訊（記者 邵萬
寬）全國人大常委會委員長張
德江在前日講話中談及「港
獨」和有關法治的問題，香港
基本法委員會副主任梁愛詩昨
指，部分人對法治的衝擊及
「港獨」問題，令港人過去一
段時間感到迷惘。委員長此行
表明國家堅守「一國兩制」，
能令港人安心，相信國家對於「一國兩制」是堅定的。
她續說，委員長此行同時令港人明白香港具有很多優
勢，只是悲觀情緒令大家忽略香港自身優勢，現時正是
好時機去考慮經濟上如何配合「一帶一路」。
被問到張德江委員長來港期間聽取本港官員匯報工
作，是否「干預香港」。梁愛詩表示，人大常委會經常
組織小組外出視察，委員長是次來港大家都希望他可以
多看、多聽，且特區政府官員均由中央政府委任，有責
任和中央官員交流、匯報，讓中央了解特區政府的情
況。這是好事，並非干預香港。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）全國人大常委會
委員長張德江昨日結束為期三天的香港視察。他
在前日的酒會會見了包括反對派在內的多名立法
會議員。公民黨黨魁梁家傑昨日形容，此次讓反
對派議員直接和國家領導人對話，是「歷史性的
突破」，期望往後能夠保持溝通的渠道。「泛民
會議」召集人、工黨立法會議員何秀蘭則稱，她
對中央是否真的希望與反對派加強溝通，暫時不
能抱太樂觀的態度，往後要「聽其言、觀其
行」。

回復港人「一國兩制」信心
梁家傑昨日先後接受了兩個電台訪問。他稱，

此次委員長來香港，讓反對派以民選議員代表的
身份，直接和國家領導人對話，是「歷史上第一
次突破」。雖然是次會面「姿勢多過實際」，但
這是一個「前奏」或「引子」，以後中央將會更
多與反對派議員溝通，「這對香港是好事。」
他續稱，這也是第一次有國家領導人直接講出

香港不會搞「一國一制」，及明確把本土和「港
獨」分開，認為委員長此行目的是要回復港人對
「一國兩制」的信心。
民主黨劉慧卿在接受另一電台節目訪問時稱，

在和委員長會面時，她談及反對派議員沒有回鄉
證問題，但自己也不知何時才可真正獲發回鄉
證。倘能成功取得，她希望民主黨可自行組團到
內地參觀。她又說，民主黨一向重視溝通，希望
能增加與中央溝通的機會，但她對此不存厚望。

陳太：會見反對派好開始
另外，張德江昨晨與香港社會各界人士會面，

參與其中的前政務司司長陳方安生在會後發聲明
說，很高興和張德江見面，而對方願意會見反對
派議員是個好開始，希望可以繼續下去，「不要
偏聽。」她聲言，張德江重申「一國兩制」不
變，代表中央已知道港人擔憂，但看來未有「良
藥」，又稱倘只叫港人着重經濟民生，而不談政
改及特首認受性，經濟就沒法繼續發展，社會也
無法和諧。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）參與委員長
會見立法會議員酒會的自由黨主席鍾國斌昨
日形容，會面過程中大家圍圈傾談無分你
我，氣氛相當輕鬆，為未來反對派與國家領
導人直接溝通「打開大門」。不過，一次見
面不能立即解決所有問題，他呼籲反對派在
未來再有同類型安排時，應繼續應約，不要
「閂返道門」。
鍾國斌在電台節目上表示，自己兩年前在

深圳和委員長見過面，但當時是一次傳統的
會議，是次的酒會安排則很新鮮。他說，雖
然事先安排行政會議、立法會和區議會成員
分開不同的枱，但張德江委員長進來後，大
家圍在一起，無分你我，氣氛變得輕鬆不拘
謹，氣氛相當特別。

委員長有耐性願聽意見
鍾國斌透露，會上約有十八九人發言，且

均發言逾時，但委員長完全沒有看錶或催促
發言者，各人發言完畢，他還問在場還有哪
位想發言，可以隨便說，「情況相當輕鬆，
環境處理得很好。」

他形容，是次中央領導人與反對派議員會面，是
「一個很大突破」，為未來反對派與國家領導人直接
溝通「打開大門」。他引用張德江委員長在酒會上的
講話時表示，「如果大家願意，多接觸是沒問題的，
就算下次不是我是另一位領導人來，都有可能，最緊
要大家有誠意、有心搞好香港未來發展。」
立法會商界（二）議員廖長江表示，中央已經打開

了溝通之門，現在要看反對派如何回應。事實上，中
央一直以來都希望與香港社會各界保持溝通，只是反
對派不斷設下各種障礙罷了。

葉太：反對派語塞無言
不過，鍾國斌指出，沒可能第一次接觸就即時解決

問題，希望反對派不要因此馬上「閂返道門」，又呼
籲未來倘中央再有同類型的安排，反對派應繼續應
約。
另外，有份出席酒會的新民黨主席葉劉淑儀則透

露，委員長在與議員傾談時，曾經向反對派議員強
調，今次是交流，並非口水戰，不存在你贏我輸的問
題，更反問在場的反對派議員：「我做了什麼事，令
你們要動怒？」這一問令4名反對派議員立即語塞，
無法回應。
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香港文匯報訊（記者 鄭治祖）全國人大常委會
委員長張德江前日在講話中指出，不能因為深層次矛
盾出現了，就對「一國兩制」產生懷疑、動搖甚至否
定。《AM 730》昨日刊出了立法會主席曾鈺成題為
《查找內因》的專欄文章。曾鈺成認為，國家領導人
重申對香港前景和「一國兩制」的信心，令人鼓舞。
「以中央政府對香港實際情況的了解，這信心大概不
會是出於低估了問題和困難，而是對解決問題和克服
困難已心中有數。」
曾鈺成在文中指，香港過去幾年發生的一系列

事件和現象，包括「反國教」、「佔中」、否決
政改、旺角騷亂，敵視內地遊客情緒氾濫、「港
獨」言論沉滓泛起等，顯示「一國兩制」正受到

香港回歸以來最嚴峻的挑戰。這局面，中央政府
一定看得十分清楚。
他認為，社會的內在矛盾是推動社會變化的基

本動力，「抗拒外部敵對力量的最有效辦法，是
把自己的事情辦好：正視問題，總結經驗，查找
不足，不斷改進，讓人民看到光明的前景，建立
起『制度自信』。……『一國兩制』、『港人治
港』實行近二十年了，為什麼社會矛盾愈來愈
多，管治困難愈來愈大，香港市民特別是年輕一
代的國民意識愈來愈淡薄？要找出這些問題的正
確答案，必須對香港的政治、社會和經濟發展，
對『一國兩制』的實踐經驗，進行認真深入的研
究。」

阿曾：解港困局 中央心中有數

詩姐：國家堅守「一國兩制」

反對派盼續與中央保持溝通

■梁愛詩認為委員長的
講話能令港人安心。

曾慶威 攝

■林淑儀表示，委
員長清楚說明了中
央對「一國兩制」
的看法。 文森 攝

■鍾國斌、梁家傑與何秀蘭昨接受電台訪問。

■全國人大常委會
委員長張德江昨於
特區政府總部會見
二百多名香港各界
人士。 中新社


